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En route vers l'auberge de jeunesse, 1937, 

Pierre Jamet. 
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Venus des quatre coins d'Paris 

Vous voilà ce soir réunis 

Mesdam' messieurs, bonsoir à vous 

C'est gentil d'être venu chez nous 

Chacun de vous comme il a pu, 

A pris un fiacre ou l'autobus 

Certains sont venus en auto 

Beaucoup d'autr's ont pris le métro. 

 

Moi je suis venu à pied 

Doucement sans me presser, 

J'ai marché, à pied, à pied 

J'étais sûr de vous trouver 

Je n'me suis donc pas frappé 

En marchant à pied, à pied 

Dans la rue ça sentait bon 

J'me fredonnais un' chanson 

Avec le d'ssous s'mes talons 

J'aurais pu sans m'fatiguer 

Traverser Paris entier 

En marchant à pied, à pied. 
 
 
 

extrait de la chanson "Je vais à pied", 

1948, 

Francis Lemarque 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.google.com/search?rlz=1C1CHBD_frFR856FR856&sxsrf=ALiCzsZFUPfc598dbfeeD2bgjq6NK54XPA:1666646765668&q=Francis+Lemarque&stick=H4sIAAAAAAAAAONgVuLSz9U3MCw0zSkoWcQq4FaUmJecWazgk5qbWFRYmgoAdIQwgCEAAAA&sa=X&ved=2ahUKEwiI3buD5_n6AhUS4BoKHb5sD-0QMXoECBIQAw
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Assemblée générale de Nature et Culture 

 
Le Conseil d'administration de notre association avait convoqué le 
samedi 15 octobre les adhérents et adhérentes pour l'Assemblée générale 
annuelle. 
Ce samedi, il y avait 50 présents dans la salle de la Baritaudière et 3 
pouvoirs. 
 

 

Rapport moral 
 
Nous voici à nouveau réunis pour notre 41ième A G, moment privilégié que 
nous voulons de dialogues et d’échanges. 
Nous tenons tout d’abord à vous remercier de votre présence ici 
aujourd’hui témoignant de l’intérêt que vous portez à nos activités et au 
développement de notre association. 
Afin de ne pas laisser s’endormir NeC, nous avons besoin de forces 
nouvelles, Nec fait face à la crise de recrutement, un vrai sujet 
d’inquiétude ! Le C A de NeC surtout ! Les responsables qui y consacrent 
de leur temps prennent de l’âge et aimeraient passer la main. 
Paradoxalement, il y a de nouveaux adhérents, et même des « forces 
jeunes ». 
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Mais la responsable de la rando démissionne pour des raisons 
professionnelles. La responsable de la marche nordique et rapide  
aimerait passer son tour. Un des co-présidents nous quitte ! 
Conclusion : on a besoin de vous, Nec recrute au C A. 
Pour faire avancer une association, il faut un renouvellement de 
personnes qui apporte des idées nouvelles. Vous savez que ce n’est que 
sur vous que NeC peut compter pour évoluer, pour changer. 
 
Notre association est particulière par son tarif (je pense) et par 
son fonctionnement. 
 Il en faut pour tous les goûts, certaines personnes sont plus attirées vers 
telle ou telle activité, que ce soit : la rando… la marche nordique, la 
philosofiture… peu importe, l’intérêt est là. Car c’est la diversité qui fait la 
richesse de notre association et il n’y a pas de section plus gratifiante 
qu’une autre. 
 
Cette année, 2021-2022, sur 155 adhérents, il y avait 12 baliseurs, 14 
licenciés, 46 à la botanique et au patrimoine, 22 à la communication, 35 à 
l’environnement, 83 à la marche nordique, 30 à la marche rapide, 53 à la 
philo, 139 à la randonnée. Soient 66 adhérents de Saint Hilaire et 89 
d'autres communes. 
 
Ce sont vos choix cochés en 2021 sur les bulletins d’adhésion qui 
permettent ce profil des adhérents. 
Donner à tous un large éventail de propositions est notre ligne de 
conduite si possible et les maintenir, même si peu de personnes sont 
parfois inscrites pour une activité ; c'est important. C’est un peu la 
richesse du profil de notre association : permettre de marcher, de parler 
de livres, d’observer des plantes, de monter un spectacle, de visiter une 
expo… enfin allier Nature et Culture ! 
 
Par contre, nous bénévoles du C A, nous aimerions un peu  plus 
accompagner vos idées, lancer de nouvelles sections selon vos 
propositions, être vraiment à votre écoute, enfin faire bouillir plus de 
«vitalité» dans ce ronronnement. Aidez-nous ! 
Nous en reparlerons sous forme de débat au cours de cette AG. 
 

La coprésidence,  
Bernard Blanc-Richard, Nadine Boisseleau, Françoise Leminoux 

 
Nous souhaitons rappeler la mémoire d’Yves Augereau, qui était un vrai 
amateur de rando, calme et efficace. 
 
Rapport voté et approuvé à l'unanimité. 
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Rapport financier 

 
Dominique Pineau a présenté sur l'écran les comptes de l'association. 
 
Rapport voté et approuvé à l'unanimité. 
 
 
 

Rapport des sections 
 
 

Randonnée 
 
Texte envoyé par Nicole Imbault excusée, car elle n’était pas disponible 
pour l’AG, et qui quitte le CA pour des raisons professionnelles. 
Nicole accomplissait à merveille sa fonction de responsable de la section 
Randonnée : envoi des mails, présence aux randos le plus possible, 
présence aussi parfois pour guider la marche nordique. 
 
En préambule, il me semble important de remercier tous les bénévoles 
qui répondent présents pour proposer et encadrer les randonnées. 
Lors de cette saison, j’ai essayé d’améliorer la communication en ajoutant 
aux mails hebdomadaires le tarif du covoiturage ainsi que la météo pour 
la destination. 
Quelques constats : 
Certains d’entre vous regrettent un ralentissement du rythme ainsi 
qu’une diminution du kilométrage. 
Il est évident que le groupe prend de l’âge et qu’il faudrait le rajeunir…, 
c’est identique dans toutes les associations proposant des activités en 
semaine. 
L’ouverture des randonnées d’été à tous les vacanciers (diffusion par 
l'Office de tourisme et les panneaux de la ville de Saint Hilaire de Riez) 
n’a pas rencontrée d’avantage de succès auprès d’une population plus 
jeune. 
Pour la seule randonnée à la journée proposée par Jean Louis sur l’île de 
Noirmoutier, nous n’étions que deux à l’accompagner. 
A la fin des mesures sanitaires mises en place pour la COVID, nous avons 
pu reprendre le covoiturage avec port du masque obligatoire au début 
puis largement recommandé. 
Les rendez-vous pour ce covoiturage sont toujours fixés place François 
Mitterrand avec quelques ratés cet été par manque d’animateur rando à 
cet endroit à l’heure du rendez-vous. 
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Dans le groupe de randonnée, il y a toujours des comportements 
anarchiques avec non-respect des consignes du randonneur de la FFRP 
envoyées en début de saison à tous les adhérents. 
Quelles solutions : 
Peut-être, comme dans beaucoup d’associations, former des animateurs 
rando bien au fait de toutes les consignes, pouvant proposer des 
parcours, organiser les trajets, encadrer les participants. 
Enfin nous allons avoir de plus en plus de réticence par rapport à 
l’éloignement compte tenu du prix du carburant. 

Nicole Imbault 
 
Rajout de Nadine : 
Là aussi, je répète ce qui a été dit lors du rapport moral : l’organisation 
des randos est une organisation coresponsable avec les adhérents, 139 
adhérents cette année inscrits pour la rando ! Nous avons des itinéraires, 
des cartes et des randonnées de l’an passé peuvent être reconduites 
l’année d’après. N’ayez pas peur de demander de l’aide pour préparer vos 
randos, plus il y aura de binômes de guides, plus le calendrier sera facile 
à organiser. 
Je souhaiterais laisser la place à Martine Bouffet qui va vous parler de la 
Rando de la Vie. 
 
 

Marche Nordique 
 
Cette année, 83 personnes étaient inscrites à la marche nordique qui est 
une activité de pleine nature et qui rime avec détente et convivialité. 
Deux fois par semaine, le mardi et le vendredi matin, nous alternons 
différents circuits en forêt et sur la plage à marée basse et ce depuis 
bientôt 10 ans. 
Il est prouvé que la marche nordique engendre une plus grande dépense 
de calories que la marche normale et pour récupérer ces calories perdues 
nous faisons chaque fin de saison une rencontre calorique : c’est la 
politique « manger-bouger ». Cette année nous étions à l’auberge du Lac 
au Jaunay : cadre super et reposant. 
Un grand merci à Jean-Yves, guide adjoint. 
Une pensée amicale à Jean-Paul Hériteau qui mène lui une autre bataille 
et participait aussi en tant que guide adjoint. 
Pour terminer sur la marche nordique, une pensée d’un anonyme : 
« Depuis que j’ai découvert que marcher fait perdre du poids, je vais à la 
pâtisserie à pied. » 
 

Françoise Leminoux 
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Marche Rapide 
 
Nous sommes normalement 30 inscrits qui souhaitaient avoir les infos, 
et en réalité nous étions 6 à 12 participants le lundi matin. 
On marche 12 à 13 km à 5,8-6 km/h. Merci à nos copains Jean-Yves et 
Gérard qui trouvent de beaux circuits. 
La marche rapide, dite dynamique permettrait d’après des chercheurs 
britanniques de retarder le processus de vieillissement. Une marche 
rapide de seulement 10 mn par jour augmenterait l’espérance de vie. En 
résumé, l’activité physique c’est bon pour la santé. 
Un proverbe Touareg dit : 
« Mieux vaut marcher sans savoir où aller que de rester assis sans rien 
faire. » 
 

Françoise Leminoux 
 
 
 

Environnement 
 
Une visite a eu lieu à la Communauté de communes, maintenant 
Agglomération, pour avoir des informations sur la nouvelle station 
d'épuration. Le compte rendu de cette visite est à retrouver dans le 
Floréal n° 105 disponible sur le site natureetculture85.fr. 
Il n'y a pas eu de ramassage de déchets sur une plage de notre côte cette 
année. Mais un ramassage de déchets dans la foret de Sion est prévu le 10 
décembre. Une réunion sur le tri des déchets et sur le recyclage des 
poubelles jaunes sera organisée. 
Une autre information à prévoir : le lac du Jaunay, une nouvelle source 
d'eau potable. 
 

Dominique Pineau 
 
 
 

Botanique et Patrimoine 
 
Au titre de NeC, nous sommes intervenus suite à l'élagage sévère des pins 
et cyprès dans le parc de la villa Grosse Terre sur l'espace classé de la 
Corniche vendéenne. Après des discussions en mairie, l'élaboration d'un 
projet de gestion du site en mairie et la validation par les services de 
l'Etat, le fauchage des herbes, l'extraction des plantes invasives ont été 
réalisés. Maintenant nous constatons que les trois pins ont péris à la suite 
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de cette taille de maltraitance et ont été coupés. Nous avons depuis le 
départ de cette affaire proposé et demandé que des arbres, pins, cyprès et 
chênes verts, soient plantés dans les vides de végétation. A suivre... 
Nous avons aussi participé au aux réunions et ateliers pour l'élaboration 
du Plan Climat Air Energie Territorial, PCAET. Finalement nous ne 
savons guère ce qui en ressort sinon que le conseil de l'Agglomération du 
Pays de Saint Gilles a voté le projet cet été. 
J'ai aussi participé pour NeC à l'élaboration de documents de travail pour 
les Espaces Boisés Classés, les EBC, en vue de la révision du PLU de Saint 
Hilaire et ensuite pour l'inventaire des haies de la commune. 
 

Jean-Paul Bouffet 
 
 
 

Philosofiture 
 
C’est quoi la philosofiture ? C’est un peu de confiture, de démesure, de 
polyculture, d’aventures, de droitures… chercher des suffixes en ure pour 
compléter mes écritures… 
Enfin cela pourrait être un mélange de tout ça qui donne des "Coups de 
cœur" au local ou  à l’extérieur avec 12 à 8 personnes: en novembre 2021, 
en 2022 en janvier, mars, mai, le dernier en septembre (je dois d’ailleurs 
envoyer le résumé). 
Et une rando philo avec Simon Parcot fin juin avec 18 personnes. 
Des visites d’expo, à Nantes le 18 novembre et le 23 février, toujours au 
musée des beaux arts en train, avec 15 personnes mais il faut s’adapter 
aux mouvements de grève... Sorties toujours intéressantes au niveau 
culturel et riches aussi en convivialité. 
On en fera d’autres selon les propositions du musée, nous avons hésité à 
en proposer une pour le voyage à Nantes mais le programme nous 
semblait moins intéressant. 
C’est vrai qu’il n’y a pas eu, cette année écoulée, beaucoup de sorties 
« environnement ou botanique », nous devions aller à Maulévrier en 
juin, malheureusement  la pluie et le vent nous ont fait annuler cette 
journée, et on devait le faire en septembre mais la canicule de l’été ne 
permettait plus d’apprécier le parc avec toute sa végétation, on espère 
pouvoir y retourner en avril. 
Là encore on attend vos propositions. 
Par contre l’organisation des Flâneries nocturnes à Grosse Terre nous a 
demandé presque 9 mois de préparation avec une équipe de 12 lecteurs, 
Myriam et Dominique en aide technique. Ce fut une belle aventure sur 
une idée un peu folle des deux coprésidentes. Nous avons accueilli 148 
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personnes. Malgré la fraîcheur, ce fut une belle soirée, nous allons vous 
en montrer quelques extraits. 
Organiser de cette façon, des moments un peu décalés nous plait bien. 
D’autres projets peut-être… 
 

Nadine Boisseleau 
 
 

Communication 
 
Cette année, que dire de la section communication ? 
Il y a bien sûr ce moyen de transmettre et partager les informations avec 
la messagerie électronique, nec85270sthilaire@gmail.com. 
Et il y a aussi le site de l'association natureetculture85.fr. 
Merci à Nadine et à Dominique de transmettre les messages et nous 
informer par ces outils. 
Il ya aussi le Floréal : cette année, nous avons publié 3 numéros, les 103, 
104 et 105 pour arriver sur vos ordinateurs. 
Cette revue nous en avons encore parlé au dernier conseil 
d'administration pour nous interroger sur son utilité. Faut-il continuer ? 
faire plus court, plus fréquent ? Savoir si le Floréal est vraiment lu et ce 
que vous en pensez : pour cela, nous aimerions avoir quelques retours, 
quelques échos. Alors dites-nous s'il faut poursuivre et comment. 
Ecrivez à la boîte de NeC et mieux encore si l'on continue, envoyez vos 
textes, vos photos. 
C'est ensemble que l'on peut communiquer, échanger, ne le croyez-vous 
pas ? 
 

Jean-Paul Bouffet 
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Le Conseil d’administration élu 
au 15 octobre 2022 

 

 

Bureau élu lors du Conseil d'administration du 8 novembre 2022 

 

Coprésident.es : Nadine Boisseleau, Françoise Leminoux 

et Jean-Paul Bouffet 
 

Secrétaire : Myriam Perraudeau 

et secrétaire adjointe : Jany Desport 
 

Trésorier : Dominique Pineau 
et trésorière adjointe : Michèle Bossard 

 

Nom et Prénom 
 

 

Adresse 
 

Téléphone et mél 

Barbier Brigitte 20 rue de la Fontaine Georgette 
85800 Saint-Gilles-Croix-de-Vie 

06 79 17 80 86 
bp.barbier@orange.fr 

Boisseleau Nadine 108 route des Sables 
85800 Saint-Gilles-Croix-de-Vie 

02 51 55 16 06 
06 88 66 59 31 
nadine.buton@wanadoo.fr 

Bossard Michèle 24 rue de l'Océan 
85270 Saint-Hilaire-de-Riez 

02 28 10 80 31 
06 10 87 72 61 
michele.bossard@sfr.fr 

Bouffet Jean-Paul 62 avenue de la Liberté 
85800 Saint-Gilles-Croix-de-Vie 

02 51 54 95 61 
07 70 21 01 62 
bouffet.vergniol@wanadoo.fr 

Chauvière Françoise 66 rue des Taudes 
85270 Saint-Hilaire-de-Riez 

02 51 54 41 43 
06 71 29 29 85 
francesca.chauviere@sfr.fr 

Desport Jany 30 rue de la Source 
85270 Saint-Hilaire-de-Riez 

02 51 54 84 38 
06 89 29 97 47 
janyguy.desport@gmail.com 

Fallek Jean-François 31 rue du Bourg 
85800 Givrand 

02 51 54 74 18 
jeanfrancois.fallek.wanadoo.fr 

Kokot Henri 12 rue des Semeurs 
85800 Le Fenouiller 

06 24 92 17 43 
kokothenri@yahoo.fr 

Leminoux Françoise 7ter rue des Vergers d'Eole 
85800 Saint-Gilles-Croix-de-Vie 

06 61 97 42 20 
f.leminoux85@gmail.com 

Marie Claudette 53 avenue de la Corbillière 
85800 Saint-Gilles-Croix-de-Vie 

06 77 57 76 92 
clomarie85@orange.fr 

Perraudeau Myriam 1 rue du Soleil 
85270 Saint-Hilaire-de-Riez 

02 51 60 17 50 
myp.perraudeau@gmail.com 

Pineau Dominique 12 bis rue Ambroise Paré 
85800 Saint-Gilles-Croix-de-Vie 

02 51 55 96 26 
06 87 74 32 25 
dominik-pineau@orange.fr 

mailto:nadine.buton@wanadoo.fr
mailto:michele.bossard@sfr.fr
mailto:bouffet.vergniol@wanadoo.fr
mailto:francesca.chauviere@sfr.fr
mailto:janyguy.desport@gmail.com
mailto:f.leminoux85@gmail.com
mailto:myp.perraudeau@gmail.com
mailto:dominik-pineau@orange.fr
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Au revoir, 
Jean-Paul 

 
 

Mercredi 23 novembre, nous étions un certain nombre d'adhérents.es de 
NeC à la cérémonie des obsèques de Jean-Paul Hériteau. 
Thérèse y fit la lecture du texte suivant : 
 
C’est avec une grande tristesse que je viens te dire au nom de tous les 
baliseurs au revoir et merci.  
Merci pour ta gentillesse,  
merci pour ta disponibilité,  
merci de nous avoir à Nature et Culture guidé sur des chemins de 
randonnées, 
merci d’avoir été depuis de très nombreuses années avec nous sur les 
sentiers pour faire le balisage de ceux de Grande Randonnée, tu étais 
toujours de bon conseil et toujours prêt à t’investir pour cette tâche. 
N’oublie pas là-haut de nous préparer le chemin en blanc et rouge… 
J’ai été très honorée de t’avoir connu et soit sûr que nous soutiendrons 
Maryse. 
Merci Jean-Paul. 
 

Thérèse Bonal 
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BALISAGE et TUPPERWARE 

 
« Balisage et Tupperware » c’est pour moi suivre les petites marques rouges et 
blanches pendant des jours entiers… Passer sur un pont, monter par un sentier 
tortueux vers un refuge… trop de monde, envie d’être seul… Continuer vers ce 
col au-dessus, suivre toujours le balisage, plus dense dans le pierrier… Arriver 
au col : la claque… une bande herbeuse monte vers 
une barre rocheuse, trois chamois me regardent en 
mâchouillant paisiblement : pas dangereux ce gars ! 
La barre rocheuse reflète encore les rayons du soleil, 
nuances de rouge et de rose. Là, juste en dessous, à 
une demi-heure de marche, un lac majestueux 
entouré de verdure. Ce sera mon lieu de bivouac 

pour cette nuit. Balisage… descente… presque arrivé, un faux-plat avec un 
torrent et quelques belles pierres… S’installer tranquillement, suivre le même 
rituel : grignoter, se laver, s’étirer, bien boire, monter la tente… Se reposer un 
peu les jambes appuyées sur un rocher… Faire le tour du lac en essayant de 
voir les truites… retour au bivouac pour enfin sortir le « Tupperware ». 
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Le « Tupperware » est synonyme de repas du soir, toute la 
nourriture y est stockée bien abritée dans le sac à dos. Ce soir, 
c’est pauvre, il ne reste que deux portions de « Vache qui rit », 
un bout de saucisson et un fromage qui transpire. Monsieur 
Tupperware annonce donc le menu : cubes de saucissons et de 
fromages servis avec sa tranche de pain garnie de « Vache qui 
rit », le tout présenté sur une roche bien plate, comme boisson 
une eau pure et fraiche du torrent. 
Il me faudra peut-être une heure pour déguster ce repas royal 
en scrutant la barre rocheuse. Là-bas encore d’autres chamois 
et plus près des marmottes se poursuivent… coups de sifflet, 
c’est la fuite vers les terriers… l’ombre d’un rapace, peut-être 

un aigle ? 
En même temps l’esprit divague un peu sur cette impression de liberté totale… 
Pourtant ici tout est lié, emprisonné par la Montagne !... Peut-être une liberté 
conditionnelle alors, si on respecte cet équilibre. 
Demain il faudra suivre le balisage, descendre au village et bien remplir le 
« Tupperware ». 

Jeanmi Delamer 
 
 
« Balisage et Tupperware » c’est complètement 
différent pour moi, dit l’autre. 
Faire le balisage, repeindre les marques en 
rouge et blanc… Changer quelques poteaux 
cassés… Baliser, créer un nouvel itinéraire que 
les randonneurs pourront suivre… Avoir le 
plaisir de dire : c’est moi qui l’ai fait, mais pas 
comme le lion qui dit : c’est à moi, c’est mon 
territoire. En pissant autour !... Non là, c’est 
plutôt : vous prenez du plaisir sur cette 

randonnée, hé bien, il y a un peu de la sueur des baliseurs qui coule dans cette 
joie. Et puis chaque journée de balisage est tellement  différente. 
Mais le « Tupperware » dans tout cela ? 
C’est au repas du midi, le passage obligé du baliseur, ta salade est toujours 
dans un  
« Tupperware »… Si tu pousses le bouchon, plutôt le plastique, un peu plus 
loin, le « Tupperware », ce plastique, c’est tout de même la rengaine : pique-
nique, c’est  
« Tupperware ». Le soir : soupe de légumes, le reste est mis dans un 
« Tupperware ». 
« Tupperware » pour demain… Après demain, c’est légumes en soupe, le 
reste… etc… 
Dans quelques années, au repas des anciens comme ils disent, il faudra sortir 
le « Tupperware », faut pas gâcher ! 
A la recyclerie tous mes Tupperwares... 

Jeanmi Del’Amer 
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 Liberté 

 J'écris ton nom 
 
Cet été, à Melle, petite ville des Deux-Sèvres, la 9e Biennale 
internationale d'Art contemporain a présenté une trentaine d'œuvres sur 
le thème des "Rêves du monde". 
"Liberté", de Marie-Ange Daudé,  était installée derrière les herbes folles 
d'une prairie du chemin de la découverte. Cette installation, créée et 
présentée en 2021 à Saint Macaire en Gironde, a été inspirée à l'artiste 
par le contexte de la crise sanitaire et l'exercice des libertés individuelles 
limité au nom du bien collectif. 
Le catalogue de la Biennale dit : "Transcender les entraves et contraintes 
d'un contexte par le rêve, l'imagination, l'espoir, l'utopie et leur 
expression, n'est-ce pas déjà mettre en acte la liberté ?" 
Moi, j'ai pensé aussi au long poème de Paul Eluard "Liberté". 
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Eluard est un poète résistant qui publie ce poème en 1942 dans "Poésie et 
vérité 1942", un recueil clandestin. 
Le titre original du poème était "Une seule pensée" et le texte était 
initialement destiné à Nusch, la femme que le poète aimait, jusqu'à ce 
qu'il se soit aperçu que le seul mot qu'il avait en tête durant cette période 
de l'occupation allemande était le mot Liberté. Ainsi la femme que 
j’aimais incarnait un désir plus grand qu’elle. Je la confondais avec mon 
aspiration la plus sublime, et ce mot Liberté n’était lui-même dans tout 
mon poème que pour éterniser une très simple volonté, très quotidienne, 
très appliquée, celle de se libérer de l’Occupant" a confié Eluard. 
Son poème Liberté est parachuté à des milliers d’exemplaires au-dessus 
de la France occupée par les avions anglais sous forme de tracts. Dès 
1945, Poésie et vérité 1942 est intégré dans Le Rendez-vous allemand, 
publié par les Éditions de Minuit. 
Un an après la mort d'Eluard, l'éditeur Pierre Seghers propose à son ami 
Fernand Léger, d'illustrer le poème mondialement célèbre. La tapisserie 
de Léger "Liberté j'écris ton nom" réalisée à la fin des années 1960 est 
exposée au siège du Parti communiste à Paris. 
 

Jean-Paul Bouffet 

 

Liberté 

 

Sur mes cahiers d’écolier 

Sur mon pupitre et les arbres 

Sur le sable sur la neige 

J’écris ton nom 

 

Sur toutes les pages lues 

Sur toutes les pages blanches 

Pierre sang papier ou cendre 

J’écris ton nom 

 

Sur les images dorées 

Sur les armes des guerriers 

Sur la couronne des rois 

J’écris ton nom 

 

Sur la jungle et le désert 

Sur les nids sur les genêts 

Sur l’écho de mon enfance 

J’écris ton nom 

 

Sur les merveilles des nuits 

Sur le pain blanc des journées 

Sur les saisons fiancées 

J’écris ton nom 

http://www.poetica.fr/poeme-279/liberte-paul-eluard/
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Sur tous mes chiffons d’azur 

Sur l’étang soleil moisi 

Sur le lac lune vivante 

J’écris ton nom 

 

Sur les champs sur l’horizon 

Sur les ailes des oiseaux 

Et sur le moulin des ombres 

J’écris ton nom 

 

Sur chaque bouffée d’aurore 

Sur la mer sur les bateaux 

Sur la montagne démente 

J’écris ton nom 

 

Sur la mousse des nuages 

Sur les sueurs de l’orage 

Sur la pluie épaisse et fade 

J’écris ton nom 

 

Sur les formes scintillantes 

Sur les cloches des couleurs 

Sur la vérité physique 

J’écris ton nom 

 

Sur les sentiers éveillés 

Sur les routes déployées 

Sur les places qui débordent 

J’écris ton nom 

 

Sur la lampe qui s’allume 

Sur la lampe qui s’éteint 

Sur mes maisons réunies 

J’écris ton nom 

 

Sur le fruit coupé en deux 

Du miroir et de ma chambre 

Sur mon lit coquille vide 

J’écris ton nom 

 

Sur mon chien gourmand et tendre 

Sur ses oreilles dressées 

Sur sa patte maladroite 

J’écris ton nom 

 

Sur le tremplin de ma porte 

Sur les objets familiers 

Sur le flot du feu béni 

J’écris ton nom 
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Sur toute chair accordée 

Sur le front de mes amis 

Sur chaque main qui se tend 

J’écris ton nom 

 

Sur la vitre des surprises 

Sur les lèvres attentives 

Bien au-dessus du silence 

J’écris ton nom 

 

Sur mes refuges détruits 

Sur mes phares écroulés 

Sur les murs de mon ennui 

J’écris ton nom 

 

Sur l’absence sans désir 

Sur la solitude nue 

Sur les marches de la mort 

J’écris ton nom 

 

Sur la santé revenue 

Sur le risque disparu 

Sur l’espoir sans souvenir 

J’écris ton nom 

 

Et par le pouvoir d’un mot 

Je recommence ma vie 

Je suis né pour te connaître 

Pour te nommer 

 

Liberté. 
 

Pochoirs en couleurs réalisés par Albert Jon 

d'après la composition originale de Fernand Léger 

31 x 127 cm, 

Imprimerie Union Edition pour le compte de Pierre Seghers, Paris, 22 octobre 1953 
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Mais qui donc tire les ficelles ? 

 
 
En ce temps-là, tous les gens sont devenus honnêtes. 
Pour les maris, fini les centaines de conquêtes ! 
Et pour la femme aussi d'ailleurs, fini les galipettes ! 
Du coup, ça fait bizarre, un monde calme, un monde éthique… 
On se croit revenu aux périodes mythiques… 
Où l'on ne parlait guère que d'amours platoniques. 
 
Je rencontre Camille, et petit à petit, je vois en elle une Camille honnête. 
Je vis comme mes amis, en vrai mari honnête. 
Camille est poissonnière et roule en fourgonnette violette. 
Elle m'embarque dans sa vie comme pêcheur de crevettes, 
L'idée étant pour elle d'augmenter les recettes. 
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Plus le temps passe, et plus je prends conscience 
Qu'elle se désintéresse, et prend de la distance. 
Alors que moi, je ne rêve que d'instants de tendresse, 
Camille de son côté ne pense qu'au tiroir-caisse. 
Me voilà donc devenu sa marionnette ! La traitresse ! 
Elle m'a petit à petit emmené en bateau et pris dans ses filets, 
Notre couple ne tenant qu'à un fil, je décide de me casser, 
Je prends mon baluchon et quitte la Camille honnête. 
 
Maintenant, je vis seul, j'ai toute ma liberté. 
J'ai mon home cinéma, une PS4 pour jouer… comme en réalité... 
Un ordi pour surfer et même pour tchatter, 
Je suis partout sur le Net, englué dans cette toile d'araignée. 
Je textote, je skype, je twitte, je facebook, 
Je ne suis pas en ville, mais je ne suis pas un plouc ! 
Je suis tout seul chez moi, avec 7 000 amis, sur tous les continents, et 
dans tous les pays… 
Mais alors, dites-moi, vous qui êtes devant moi, pourquoi je pleure la 
nuit ? 
 
 

Joël, le mari honnête triste 
13 août 2017 

 
 
P. S. : je parle ici des marionnettes vivantes que nous sommes tous plus 
ou moins à certains moments de notre vie. 
Rien à voir avec les marionnettes de théâtre, qui elles, ont toutes, la 
liberté d'expression de leur créateur. 
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"Je vien par cette carte pour Vous envoyé mais voeux de bonne et 
heureuse année et une bonne santé à Vous... pour lannée 1927" 

 

Ses vœux de bonne et heureuse année tels qu'exprimés 
sur cette carte de 1927 accompagnent ceux du Conseil 
d'administration de NeC : 
 

Joyeux Noël à tous 
Bonne année 2023 

et tous nos souhaits de trouver ensemble  
à Nature et Culture bien des plaisirs. 


